

Modelo de producción y la calidad de vida de la comunidad campesina Tava Guaraní, distrito de Santa Rosa del Aguaray, departamento de San Pedro en el año 2016

The production model and the quality of life of the rural community Tava Guaraní, district of Santa Rosa del Aguaray, department of San Pedro in 2016

Mariane Rodríguez Barrios^a

Resumen

Ante la desigualdad y empobrecimiento de sectores populares, y la amenaza a la permanencia de comunidades campesinas e indígenas en el campo que genera el agronegocio como modelo hegemónico; históricamente el campesinado ha resistido y luchado, generando formas de subsistencia y desarrollo, con una visión y un modelo de desarrollo alternativos. Por ello el principal objetivo de este trabajo es caracterizar el modelo de producción y la calidad de vida de la comunidad campesina Tava Guaraní del distrito Santa Rosa del Aguaray, departamento de San Pedro. La metodología planteada fue descriptiva y comprensiva, de enfoque cuantitativo y cualitativo, con fuentes primaria y secundaria. Para el estudio se aplicaron 31 cuestionarios de encuesta, 5 entrevistas en profundidad y un grupo focal con 10 participantes. Los resultados mostraron a la comunidad Tava Guaraní con características de un modelo de desarrollo sustentable y agroecológico; la calidad de vida de la población presenta a una población saludable y satisfecha con los servicios, con alta participación en diversos espacios recreativos, culturales y políticos, y las redes de apoyo comunitario tienen una valiosa presencia.

Palabras clave: modelo de producción, calidad de vida, agricultura familiar, desarrollo sustentable, agroecológico.

Abstract

Given the inequality and impoverishment of popular sectors, and the threat to the continuity of peasant and indigenous communities in the field generated by agribusiness as a hegemonic model; historically the peasantry has resisted and fought, generating forms of subsistence and development, with an alternative vision and

Kera Yvoty: reflexiones sobre la cuestión social. Vol. 2, 2017, 100-106.
ISSN (impreso): 2519-7797

a Universidad Nacional de Asunción, Instituto de Trabajo Social, Paraguay.

Correspondencia a:
marie488@gmail.com

Cita:
Rodríguez Barrios, M. I. (2017). Modelo de producción y la calidad de vida de la comunidad campesina Tava Guaraní, distrito de Santa Rosa del Aguaray, departamento de San Pedro en el año 2016. *Kera Yvoty: reflexiones sobre la cuestión social*, 2, 100-106.

Recibido:
4 octubre 2017
Aceptado:
6 noviembre 2017

development model. Therefore the main goal of this work is to characterize the production model and the quality of life of the peasant community Tava Guaraní, from Santa Rosa del Aguaray district, department of San Pedro. The proposed methodology was descriptive and comprehensive, with a quantitative and qualitative approach, and primary and secondary sources. 31 survey questionnaires, 5 in-depth interviews, and a focus groups with 10 participants were applied for the study. The results showed the Tava Guaraní community had characteristics of a sustainable and agro-ecological development model; the quality of life shows a healthy and satisfied with services population, with high participation in various recreational, cultural and political spaces, and community support networks have a valuable presence.

Keywords: production model quality of life, family farming, development sustainable, agro-ecological.

1. Introducción

La presente investigación tuvo como objetivo caracterizar el modelo de producción y la calidad de vida de la comunidad campesina Tava Guaraní del distrito de Santa Rosa del Aguaray, departamento de San Pedro en el año 2016.

Se indagó el modelo de producción caracterizando sus formas de producir y de relacionarse con la naturaleza e identificando aspectos políticos, sociales y culturales presentes en el sistema de producción. La calidad de vida, el bienestar y el disfrute de los derechos de los pobladores de la comunidad Tava Guaraní se estudió indagando sobre sus prácticas y hábitos, su relación con el ambiente que les rodea, la satisfacción de sus pobladores y la participación política y cultural de los mismos.

Sin perder de vista que el modo de producción hegemónico a nivel mundial en la actualidad es el capitalismo¹, un sistema que genera grandes desigualdades socioeconómicas y el empobrecimiento

de los sectores populares. En Paraguay el capitalismo se encuentra sustentado principalmente por el agronegocio, un modelo de producción hegemónico. Rojas (2009) plantea que el agronegocio es la síntesis y la última expresión del modo de producción capitalista en el campo tras largos procesos cambiantes en los últimos siglos, cambiando la forma de producir bienes agrícolas, e incluso, ha cambiado la “forma de ser” en el mundo rural.

Dentro de este contexto se encuentran procesos de organización, trabajo y lucha de los sectores populares por la subsistencia y el desarrollo de sus comunidades, donde los modelos alternativos de producción y de relaciones sociales promuevan la solidaridad, la equidad y el respeto a la vida y a la naturaleza, es decir, como proceso de desarrollo que garantiza la calidad de vida de toda la población.

Este estudio toma como sustento teórico a autores con enfoque marxista, especialmente, al introducir el tema de modelo de producción y para la interpretación de la realidad desde este enfoque teórico. Así también el abordaje de la calidad de vida se realiza con un enfoque integral y multidimensional.

2. Objetivos

Caracterizar el modelo de producción y la calidad de vida de los pobladores de la comunidad campesina Tava Guaraní

¹ En este trabajo se considera al capitalismo como la economía capitalista incentiva el despilfarro energético, la emisión de CO₂, la producción de agrocombustibles por sobre los alimentos y la especulación con bienes de primera necesidad. Esto genera peores condiciones ambientales, expulsión de comunidades rurales, campesinas e indígenas de sus territorios ancestrales, exclusión social en las ciudades y un clima impredecible e inestable que afecta las capacidades productivas en agricultura, (Segovia & Ortega, 2012).

del distrito de Santa Rosa del Aguaray del departamento de San Pedro, en el año 2016.

2.1. *Objetivos específicos*

- Describir el perfil sociodemográfico de la comunidad.
- Reconocer el proceso histórico de la comunidad desde sus inicios hasta la actualidad.
- Caracterizar el modelo de producción de la comunidad.
- Identificar los factores que apuntan a la calidad de vida de la comunidad.

3. Materiales y Métodos

El estudio es de enfoque cuantitativo y cualitativo, con una metodología descriptiva y comprensiva, y la fuente ha sido primaria. La población está conformada por 150 familias campesinas pertenecientes a la comunidad Tava Guaraní, distrito de Santa Rosa del Aguaray, Departamento de San Pedro.

En la investigación cuantitativa la muestra estuvo compuesta por 31 familias, donde 31 jefes de hogar fueron indagados por medio de la encuesta usando como instrumento un cuestionario con preguntas cerradas. En la investigación cualitativa la muestra estuvo conformada por 10 referentes comunitarios para el grupo focal y 5 líderes comunitarios para las entrevistas en profundidad.

4. Resultados y Discusión

En cuanto al *perfil sociodemográfico de la comunidad* la composición familiar es de familias nucleares con uno a cinco hijos en el hogar y con presencia de madre y padre.

El 62% de la población entre 15 y 75 años, dentro del cual se destaca que el 33% de todos los pobladores de la comunidad son adultos con 30 hasta 75 años de edad. Así también la mayoría de la población cuenta con más de 10 años de antigüedad dentro de la comunidad e incluso gran parte de ellas se encuentran viviendo entre 18 a 25 años desde los inicios del asentamiento. Estos

datos reflejan a una población con madurez, con experiencias de vida, conocimientos y una valiosa acumulación histórica desde el surgimiento de la comunidad que van transmitiendo a las nuevas generaciones.

Respecto al nivel académico el 83% de la población en edad escolar se encontraba realizando sus estudios académicos. Se resalta que la escuela y el colegio de la comunidad promueve una educación acorde a la realidad rural, donde los docentes y la directora promueven un horario flexible y se enfocan a una educación popular.

Sobre las características de la vivienda los resultados acerca de los materiales de la vivienda han demostrado la baja calidad de las viviendas, donde las paredes están construidas casi en su totalidad de tabla de madera, techos de fibrocemento (eternit) y pisos de tierra propia del terreno; y el sanitario en su mayoría es de letrina común. Estos indicadores demostraron que la mayoría de las familias encuestadas construyen con materiales de baja calidad, básicos y económicos a los cuales pueden acceder o costear.

Riquelme (2016) señala que la agricultura familiar campesina es la actividad productiva rural que principalmente se realiza en tierras propias o cercanas, con la fuerza de trabajo familiar, no contrata en el año a más de 20 jornaleros, y no utiliza más de 50 hectáreas de tierra en la Región Oriental y 500 hectáreas en la Región Occidental. Considerando estos parámetros la comunidad Tava Guaraní cuenta con unidades de agricultura familiar campesina, su producción está orientada principalmente para cubrir sus necesidades básicas, quienes participan del proceso son miembros familiares y la extensión de superficie utilizada para la producción en su mayoría son de 10 hectáreas por cada familia. Y además es la ocupación y fuente de ingreso principal de los pobladores y su estilo de vida.

Además se identificó una agricultura marcada por el intercambio, la economía

solidaria (el “yopói), la producción de autoconsumo y la producción de renta. Los cultivos lo realizan en parcela y también realizan producciones colectivas.

En lo que respecta al *proceso histórico de la comunidad*, se encontraron coincidencias a lo que refiere Ortega (2014) sobre la historia de la comunidad Tava Guarani como un proceso de conquista para el campesinado, donde la comisión vecinal desde su conformación como tal ha luchado, organizado y movilizado a toda la comunidad para alcanzar mejores condiciones de vida.

La historia de la comunidad se encuentra marcada por un proceso de organización constante para la supervivencia, la consolidación, la cooperación y ayuda mutua bajo un sentido de identidad colectiva y solidaridad. Fueron llamativos los hallazgos respecto a las capacidades de los miembros de la comunidad y más aún de los primeros pobladores que tuvieron más dificultades y obstáculos para sobrevivir sin acceso a servicios básicos y sin mínimas garantías por parte del gobierno de consolidar el asentamiento. Así también se identificó la violencia del Estado en la persecución política, las amenazas constantes a la comunidad y la falta de voluntad política en atender sus demandas. Ante tales violencias la comunidad ha reaccionado con capacidad organizativa, creativa y resolutiva a lo largo de su historia.

Son varios los *factores que apuntan la calidad de vida*, uno de ellos es el medio ambiente, donde se identificaron amenazas externas a la comunidad, como la contaminación, deforestación y la destrucción de la naturaleza y de las comunidades campesinas. Se identificó la preocupación y temor de la comunidad hacia esta realidad que pueda llegar a afectarlas en algún futuro, no obstante, valoraron la organización comunitaria, la tenencia colectiva de la tierra y las reservas naturales que rodean a la comunidad como fortalezas, y a su vez, como defensa de su territorio social.

Urzúa y Urizar (2012) plantean que la calidad de vida implica la satisfacción, el nivel percibido de bienestar derivado de la evaluación que realiza cada persona de elementos objetivos y subjetivos en distintas dimensiones de su vida. Por ello también se ha evaluado la satisfacción de los miembros de la comunidad con los servicios presentes en la comunidad.

La satisfacción de los miembros de la comunidad en general se encontró alta respecto a los servicios básicos a los que acceden, tales como servicio de agua, calidad de la educación, la participación y el acceso a los alimentos. El transporte y la vivienda fueron dos aspectos que generan insatisfacción en la población.

En la infraestructura se encontraron varios espacios de socialización y de participación comunitaria tales como: plaza, cancha, el río que bordea a la comunidad, el almacén comunitario, la escuela como espacio integrado a la comunidad (cuenta con biblioteca) y la ubicación de las viviendas alrededor del centro urbano donde se observó el sentido de integración de unas viviendas con otras (no se encuentran aisladas unas de otras). En cuanto a los servicios básicos cuentan con acceso a agua potable y a electricidad. Las instalaciones del puesto de salud y de la escuela se encontraron seguras y de calidad con los equipamientos necesarios. Por otra parte, se resalta el sentido social y político que se le da a la ausencia de iglesias y comisarías en la comunidad, tal como se presentó en el análisis consideran a estas instituciones como aparatos de opresión y división.

En cuanto al acceso a servicios de salud se pudo identificar a una población con hábitos saludables que accede normalmente a varios tipos de servicios profesionales principalmente clínico, ginecológico y odontológico, con una frecuencia de entre una a tres consultas por año y generalmente acuden cuando tiene enfermedades comunes o para realizarse un control de rutina.

La participación de los miembros de la comunidad en espacios políticos y culturales es frecuente. Se encontró un alto nivel participativo y organizativo de los miembros de la comunidad, un 74% de participación activa en actividades políticas y un 62% en actividades culturales y recreativas.

Al hablar de calidad de vida es fundamental analizar a la agricultura familiar en un sentido amplio y tomando elementos señalados por Riquelme (2016) se considera a la agricultura familiar campesina como elemento cultural, como el modo de vida y la cosmovisión del ser campesino, su manera de interactuar con su entorno comunitario y su medio ambiente.

Las familias de la comunidad producen en su lote o en tierras comunitarias lo que más necesitan para alimentarse, cada hogar tiene crías de animales y su propia huerta dentro de su sitio lo que les facilita el consumo de carnes, hortalizas, algunas frutas y verduras. Por tanto, la agricultura familiar campesina debe ser fortalecida y promovida desde el interior de la comunidad. Las bases están dadas ya que la comunidad cuenta con iniciativas y propuestas productivas que necesitan ser respaldadas e impulsadas desde las instituciones públicas encargadas.

Para caracterizar el modelo de producción de la comunidad y retomando la teoría expuesta en el presente estudio, se puede caracterizar al modelo de producción de la comunidad Tava Guaraní como un modelo alternativo ante el modelo de desarrollo actual en Paraguay, ya que presenta aspectos del modelo de desarrollo sustentable y agroecológico.

Tal como sostiene Riquelme (2010) el desarrollo sostenible se define como aquel que satisface las necesidades de la generación presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus necesidades. Por tanto, el desarrollo sustentable implica un relacionamiento equitativo entre medio ambiente, economía y sociedad. El sujeto

principal es la comunidad y el objetivo es el bienestar comunitario.

Las siguientes características de la producción de la comunidad se enmarcan en una cosmovisión de la soberanía alimentaria y de la agroecología: la organización estratégica de su territorio para construir equidad, bienestar y seguridad en la comunidad; la tenencia colectiva de la tierra como elemento fundamental para garantizar los derechos de acceso a la tierra y proteger su territorio y al medio ambiente donde viven y que les rodea; un sistema de producción a pequeña escala y con la fuerza de trabajo de la familia y de los vecinos; las prácticas solidarias y la organización comunitaria para fortalecimiento de la agricultura familiar campesina y de sus formas de producción; la alta participación política de sus actores para la toma de decisiones; se reconoce y promueve el papel de la mujer como productora y como líder, encontrándose varias mujeres asumiendo cargos y funciones directivas en la asociación comunitaria; la relación de la comunidad con la naturaleza bajo el respeto y equilibrio ecológico, ya que además de las buenas prácticas señaladas, también se observó que los territorios destinados para reserva natural eran extensos bajo el cuidado y protección de los pobladores.

Otras prácticas de producción agroecológicas identificadas han sido: el tratamiento natural y tradicional del suelo, conservación de semillas, uso del abono orgánico y la oposición al uso de las semillas transgénicas y de agrotóxicos. La comunidad a través de la permanencia de sus principios históricos y con el reglamento interno procura sostener estas prácticas agroecológicas y promoverlas entre los miembros de la comunidad.

Corvalán (2010) desarrolló varios puntos importantes referentes a consecuencias de la aplicación y permanencia de este modelo capitalista de desarrollo y lo caracterizó como un modelo excluyente. Una de las principales consecuencias es la destrucción de la

pequeña agricultura familiar. Los actores de la comunidad ven esta destrucción que avanza en el campo y que ha tocado a comunidades vecinas y otras tantas comunidades campesinas e indígenas.

La organización estratégica de su territorio y la tenencia colectiva de la tierra se vieron profundamente ligadas al modelo de sustentabilidad de la comunidad que ya desde sus inicios ha procurado construir e instalar un modelo equitativo de desarrollo seguro y solidario.

Palau y Agosto (2015) señalan que la soberanía alimentaria se plantea como un enfoque alternativo al actual modelo hegemónico basado en un modelo de agnegocios de corporaciones alimenticias y biotecnológicas. Da prioridad a las economías locales y nacionales, y otorga más poder a los campesinos y a la agricultura familiar, y coloca la producción alimentaria, la distribución y el consumo sobre la base de la sostenibilidad medioambiental, social y económica.

En fin, todos estos aspectos mencionados hacen a la sostenibilidad de la comunidad Tava Guaraní y son el resultado de la construcción histórica de la comunidad desde hace ya 25 años y apuntan al sostenimiento social, económico, ambiental, cultural y político de la comunidad campesina. Existe un gran potencial en la comunidad para continuar la construcción del modelo alternativo sustentable y agroecológico para seguir caminando hacia la soberanía alimentaria que es el derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias sustentables de producción.

5. Conclusiones

Se caracterizó al modelo de producción de la comunidad Tava Guaraní como un *modelo alternativo ante el modelo de desarrollo actual*. Presenta aspectos del desarrollo sustentable y agroecológico principalmente por las prácticas productivas y solidarias y la organización comunitaria basada en el fortalecimiento de la

agricultura familiar campesina; cuenta con una alta participación política para la toma de decisiones; manifiestan una oposición al uso de semillas transgénicas y agrotóxicos; el tratamiento del suelo es principalmente de manera natural y tradicional; cuentan con el uso de abono orgánico y el método rotación de cultivos; existe la conservación de semillas nativas y la tenencia de la tierra es colectiva; cuenta con una organización estratégica del territorio establecida para garantizar la distribución equitativa de la tierra, el bienestar y la seguridad.

Las prácticas agroecológicas de los miembros de la comunidad y de los pequeños productores también son sustentos para identificar el camino hacia la construcción de la soberanía alimentaria de la comunidad. Sin embargo, cada vez se torna más difícil sostener este modelo alternativo ante el modelo de desarrollo hegemónico actual.

El carácter de la organización que impulsa la comunidad desde sus inicios tiene un carácter político principalmente. Esto se ve en la etapa inicial donde la comunidad se va constituyendo como tal, se va consolidando en prácticas y valores que giran en torno a una ideología política con principios de equidad, solidaridad e igualdad, la importancia de la educación y formación. Esto también se refleja en el lema de la comunidad como símbolo de identidad "estudio, trabajo y lucha".

La calidad de vida de la población presenta características de una población saludable, satisfecha con los servicios y con alta participación en diversos espacios recreativos, culturales y políticos, y las redes de apoyo comunitario tienen una valiosa presencia.

Referencias Bibliográficas

- Corvalán, R. (2010). *Enfoque de Derechos Humanos y modelo(s) de desarrollo. Democratización y Construcción de la Paz*. Asunción: sn.
- Ortega, G. (2014). *Experiencias de arraigo y organización campesina*. Asunción,

Paraguay: Arandura Editorial.

Palau, M. & Agosto, P. (2015). *Hacia la construcción de la soberanía alimentaria*. Asunción, Paraguay: Arandura Editorial.

Riquelme, Q. (2010). *Enfoque de derechos humanos y modelo(s) de desarrollo*. Democratización y Construcción de la Paz. Asunción.

Riquelme, Q. (2016). *Agricultura Familiar Campesina en el Paraguay. Notas preliminares para su caracterización y propuesta de desarrollo rural*. Asunción, Paraguay.

Rojas Villagra, L. (2009). *Actores del agronegocio en Paraguay*. Asunción, Paraguay: Arandura Editorial.

Segovia, D. & Ortega, G. (2012). *La agroecología, camino hacia el desarrollo sustentable*. Asunción, Paraguay: Base Is.

Urzúa, M. & Urizar, A. (2012). *Calidad de vida: Una revisión teórica del concepto*. Recuperado de http://www.scielo.cl/scielo.php?pid=So718-48082012000100006&script=sci_arttext

Agradecimientos

A toda la comunidad Tava Guaraní por colaborar en nuestra formación profesional al permitirnos adentrarnos a su historia de lucha, a sus prácticas, a su modo de ser, y también al permitirnos conocer su visión sobre su cotidianidad y sus perspectivas a futuro.

A todo el equipo técnico de investigación por brindarnos su apoyo y por la iniciativa de implementar en la academia el proyecto marco de investigación “Perspectivas de sostenibilidad de comunidades campesinas en el modelo de desarrollo actual”, a los que forman parte del instituto, en la persona de Cristina Arrom, Mónica Ruotti y Domiga Gavilán y a los que forman parte de la institución Base IS, en la persona de Luis Rojas.

A los estudiantes y colegas de la carrera de Trabajo Social, a quienes con este trabajo les animamos a proponer estudios y temáticas dirigidas a los sectores populares.

Financiamiento

Este Proyecto es financiado por el CONACYT, a través del Programa PROCIENCIA, con recursos del Fondo para la Excelencia de la Educación e Investigación–FEEI del FONACIDE.